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ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA 1 

ATA Nº. 024/2022 2 

Aos vinte seis dias do mês de julho de dois mil e vinte dois, às quatorze horas, reuniram-se 3 

para Assembleia Ordinária do Conselho Municipal do Idoso do Município de Porto Alegre, 4 

via Google Meet, sob a Presidência de RUY PEDRO BARATZ RIBEIRO, com a presença 5 

dos: 6 

CONSELHEIROS DA SOCIEDADE CIVIL  7 

Roselaine Aguirre, Sociedade Porto-alegrense de Auxílio aos Necessitados – SPAAN; Ana 8 

Beatriz da Silva Freitas e Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de 9 

Nazaré; Raquel Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP; 10 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal; Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros 11 

Voluntários; Mirna Portuguez, IGG PUCRS; e Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade. 12 

CONSELHEIROS DO GOVERNO  13 

Cássia Kuhn, Coordenadoria do Idoso/SMDS; Maria da Graça Furtado, Fundação de 14 

Assistência Social e Cidadania – FASC; Rafael Brandão Dutra, Secretaria Municipal de 15 

Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ; Leonardo Bono, Secretaria Municipal da Cultura 16 

– SMC; Raquel Carboneira, Secretaria Municipal da Saúde – SMS; Otília Maria Henz de 17 

Abreu, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF; Verônica Pereira e Carlos Fernando 18 

Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV. 19 

FALTAS JUSTIFICADAS: Raquel Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina 20 

Providência – IPSDP; Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e 21 

Cidadania – FASC; Rafael Brandão Dutra, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e 22 

Juventude – SMELJ; e José Paulo Giacomoni, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e 23 

Juventude – SMELJ. 24 

DEMAIS PRESENTES  25 

Lira Rios, Gerência do COMUI; Patrícia Costa Ribeiro, Taquígrafa – TG Taquigrafia.  26 

Após a conferência de quorum foram iniciados os trabalhos da Ordem do Dia. 27 

- ABERTURA, APRECIAÇÃO DE ATA E APROVAÇÃO DE PAUTA:  28 

Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Podemos começar. Vamos fazer o seguinte, 29 

vamos inverter, iniciar pela Câmara de Projetos, aí pode dar tempo da Raquel entrar para falar 30 

sobre o Cirandar. Então, vamos para a Câmara de Projetos e depois Câmara de Registros. 31 

Verônica Pereira, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Não temos 32 
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quorum para votar projetos. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Temos 11. 33 

Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Realmente, não temos quorum. Vamos 34 

aguardar um pouco. (Pausa: aguardando a formação de quorum). Eleonora, pode começar. Já 35 

temos quorum. 36 

- CÂMARA DE REGISTROS – BELA ASSISTÊNCIA DOMICILIAR EM SAÚDE: 37 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: É no Bairro Sarandi, essa casa está em 38 

atividade nesse local desde 2019. A proprietária já realizava atendimento a idosos 39 

informalmente em outro local. A casa tem dois pisos, a frente à térrea, mas o segundo piso é 40 

só na parte dos fundos da casa e a essa ligação há uma escada, mas com telas, portões, fitas 41 

antiderrapante. Na parte superior só tem dois idosos que são moradores e para eles descerem 42 

tocam a campainha e a cuidadora acompanha. A gente sempre acha perigoso com escada, né, 43 

mas os bombeiros foram, a vigilância foi e liberou dessa forma. Não é muito ocupado esse 44 

andar. A casa tem capacidade para 20 idosos e atualmente conta com 15, entre 74 e 92 anos. 45 

Tem um morador de 29 anos que é portador da Síndrome de Down e ele foi para essa casa 46 

com a mãe, a mãe já faleceu. Outro tem 55 anos, que também é filho de uma paciente e teve 47 

dois AVCs. Então, a vigilância permitiu e o Ministério Público também, ela está com o 48 

compromisso de não pegar mais ninguém abaixo de 60 anos. Segundo informações da 49 

proprietária há dois pacientes com grau de dependência III. A equipe de atendimento: uma 50 

enfermeira padrão 6 horas, que vai três vezes por semana, nas segundas, quartas e sextas-51 

feiras. Duas técnicas de enfermagem dia, uma e mais uma à noite, mais o folguista no fim de 52 

semana, duas cuidadoras mais folguista. Uma nutricionista de 15 em 15 dias. Médico é uma 53 

vez ao mês. Tem uma cozinheira mais folguista e serviços gerais mais folguista, a roupa toda 54 

é lavada na própria casa. Fisioterapia só particular dos pacientes, a casa não oferece. E a casa 55 

para os idosos que não tem atendimento emergencial com a Ecco Salva, ela tem um convênio 56 

com a Transsul. Tem jogos e atividades mais lúdicas. Nós perguntamos se ela teria, ela disse 57 

que tem algumas coisas poucas, mas são realizadas pelas próprias técnicas ou cuidadoras. 58 

Inclusive, parentes dos idosos podem passar a tarde com os seus idosos jogando também, 59 

realizando atividades, porque só esses dois que são grau III, os outros são todos bem 60 

autônomos. Os quartos têm número de 7 quartos, 1 quarto individual, 2 duplos, 3 triplos e um 61 

com 4 camas. Tem 4 banheiros com barras, mais um banheiro para uso dos funcionários. O 62 

posto de enfermagem é junto ao setor administrativo da casa, tem prontuários, caixas, tudo 63 

individualizado, mas o que chamou atenção é que não ficam e, armários fechados. Nós 64 
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questionamos, mas ela argumentou que a porta desse administrativo e posto de enfermagem é 65 

sempre chaveada. Então, eles não têm acesso de forma nenhuma. Nenhum idoso ou 66 

funcionário positivou na pandemia. E na época da alta da pandemia 2020/2021 a casa 67 

contratou transporte para os funcionários. Então, o motorista buscava em casa e levava para 68 

casa. Eles não pegavam ônibus ou qualquer outro transporte coletivo. A sala de estar é ampla, 69 

refeitório tem separado refeitório para masculino e feminino, a cozinha também é ampla, tem 70 

telas, guarda dos alimentos em armários e alimentação adquirida de 15 em 15 dias. Então, ela 71 

não tem grandes estoques na casa. Então, evita também que fiquem alimentos vencidos. O 72 

PPCI está com protocolo, já solicitaram. O alvará sanitário também em renovação, também 73 

está com protocolo. E o e alvará de localização está vigente. Os valores desta casa são de R$ 74 

2.300,00 a 2.700,00. Um valor relativamente baixo perto do que a gente anda vendo. A casa 75 

não é extremamente organizada, a gente achou um pouquinho bagunçada, mas também não 76 

tem tantos idosos assim. O número dá para atender. O cadastro no Conselho é de nº 168. É 77 

isso. Ela seria mais uma Casa Lar do ILPI, porque ela tem idosos com menos idade. Vocês 78 

querem alguma outra informação ou a gente pode aprovar o cadastro no COMUI? Maria Inês 79 

Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: São 20 vagas, mas pelo que eu entendi existe um 80 

segundo piso. Existe alguma restrição ou limitação para que esse segundo piso não seja 81 

preenchido? E são 20 vagas, essas vagas estão no primeiro andar, essas que ainda faltam ser 82 

preenchidas? Como fica isso? Só para eu poder entender. Eleonora Kehles Spinato, Clube 83 

de Mães Cristal: Não, a maioria das vagas são preenchidas no primeiro piso. O segundo, que 84 

é uma parte atrás, é no fundo, tem duas moradoras só naquele lance, lá onde tem as vagas 85 

mais abertas, né. Mas a gente sempre indaga muito quando tem escada, né. A vigilância e o 86 

MP foram lá também, ela nos mostrou, é toda com tela, tem um portãozinho, tem fita 87 

antiderrapante e tudo, mas os idosos não descem sozinhos de lá, quando eles levantam e 88 

querem descer, são idosos que têm autonomia, mas mesmo assim eles tocam a campainha 89 

para elas abrirem e eles descerem. Eu acho muito perigoso sempre. Ruy Pedro Baratz 90 

Ribeiro, Lar da Amizade: É uma questão de acessibilidade e segurança, né. Só esse o 91 

aspecto. Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: Realmente, nesse aspecto, 92 

porque tem que ter uma rampa ou algo que possa facilitar a locomoção. Mas ok, é essa difícil 93 

essa adequação, às vezes são residências que o custo fica bastante elevado. Eleonora Kehles 94 

Spinato, Clube de Mães Cristal: Podemos votar? VOTAÇÃO: Ana Beatriz da Silva 95 

Freitas, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Aprovo. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da 96 
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Amizade: Aprovo. Mirna Portuguez, IGG PUCRS: Aprovo. Verônica Pereira, Secretaria 97 

Municipal de Governança Local – SMGOV: Aprovo. Cássia Kuhn, Coordenadoria do 98 

Idoso/SMDS: Aprovo. Roselaine Aguirre, Sociedade Porto-alegrense de Auxílio aos 99 

Necessitados – SPAAN: Aprovo. Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: 100 

Aprovo. Leonardo Bono, Secretaria Municipal da Cultura – SMC: Aprovo. Rafael 101 

Brandão Dutra, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: Aprovo. 102 

Raquel Carboneira, Secretaria Municipal da Saúde – SMS: Aprovo. Otília Maria Henz 103 

de Abreu, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: Vou me abster. Eleonora Kehles 104 

Spinato, Clube de Mães Cristal: Aprovo. Maria da Graça Furtado, Fundação de 105 

Assistência Social e Cidadania – FASC: Aprovo. APROVADO O CADASTRO. Ruy 106 

Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Podemos passar para o Cirandar agora. Eleonora 107 

Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Nós visitamos a Cirandar, cada uma vai falar um 108 

pouquinho. Pode falar, Raquel. Não, ela não entrou ainda. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar 109 

da Amizade: Então, vamos para a Câmara de Projetos, depois voltamos. Verônica, por favor. 110 

- CÂMARA DE PROJETOS - COMUNIDADE EVANGÉLICA DE PORTO ALEGRE: 111 

Verônica Pereira, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Então, vamos 112 

lá. É um projeto da COMUNIDADE EVANGÉLICA DE PORTO ALEGRE. Projeto CEPA 113 

Melhor Idade Melhor. Processo SEI nº: 22.0.000003827-3. A OSC e a Câmara de projetos 114 

reuniram-se no dia 15/07/22 a fim de sanar dúvidas e esclarecer os itens observados no 115 

parecer (Documento SEI 19458234). Em 21/07/22 a OSC, reenviou projeto alterado 116 

(documento SEI 19688997), adequando itens e respondendo os itens abaixo, conforme 117 

destacado em vermelho: O valor solicitado ao Fundo do Idoso, conforme item 3.11 é de R$ 118 

230.000,00 e no item 4. Totaliza R$ 277.644,00. O item foi corrigido pela OSC, de acordo 119 

com sua necessidade e orçamentos apresentados. O projeto prevê 85 vagas, não sendo 120 

contemplado no item 3.1- o Lar Parque Schwaderer (em desenvolvimento). Todas as 121 

descrições/planilhas financeiras não estão previstas este atendimento. Com relação a planilha 122 

- 4. Orçamento Físico Financeiro, nos itens: Consumo 1.2 Alimentação (Passeios): não ficou 123 

claro dentro do projeto, se está alimentação será levada nos encontros. Favor detalhar. 1.8 124 

Material de Divulgação/Publicidade: detalhar tipo de material. Pagamento de Pessoal: 2.1 125 

Assistente Administrativo: na descrição do projeto, não aparece esta função. Importante 126 

descrever as responsabilidades desta pessoa durante sua execução. Conferir se no valor 127 

apresentando estão considerados salários + encargos.  Serviços de Terceiros: Detalhar as 128 
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funções/responsabilidades dentro do projeto, apresentando os orçamentos da prestação destes 129 

serviços - 3.7 Serviços Gerais; 3.8 Assessoria Planejamento/Monitoramento e 3.9 130 

Manutenção de equipamentos. Mediante os ajustes apresentados, a Câmara apreciou o projeto 131 

e concluiu: A Comunidade Evangélica de Porto Alegre foi fundada em 1856, sendo 132 

constituída por 9 comunidades filiadas à Igreja Evangélica de Confissão Luterana do Brasil - 133 

IECLB. É uma organização civil de caráter filantrópico, sem fins lucrativos, que desenvolve 134 

Serviços Educacionais e Sócio Assistenciais junto às crianças, jovens, idosos e suas famílias, 135 

em situação de vulnerabilidade. O principal objetivo do projeto é resgatar o valor e as 136 

potencialidades da pessoa idosa, respeitar suas experiências, saberes e vivências, através da 137 

participação em atividades de convivências sociais, estabelecendo novos relacionamentos e 138 

vínculos afetivos. Apresenta como objetivos específicos: Estimular o retorno das pessoas 139 

idosas ao convívio social; Ampliar as redes de relacionamentos; Oportunizar habilidades de 140 

geração de renda; Incentivar práticas de exercícios físicos; Repassar orientações a respeito da 141 

saúde emocional e nutricional; Alertar a respeito de fraudes e golpes envolvendo idosos nas 142 

mídias sociais e tecnológicas. Pretende atender 85 pessoas idosas em situação de alta 143 

vulnerabilidade agravada durante a pandemia da COVID 19 decorrente da necessidade de 144 

isolamento social. O projeto CEPA - Melhor Idade Melhor será executado em 4 instituições 145 

vinculadas à IECLB: Centro Diaconal Evangélico Luterano-CEDEL (bairro Azenha); Oficina 146 

do Pão (bairro Glória); Grupo Arco Íris de Pessoas Idosas (bairro Centro); Caminho 147 

Comunidade Cristã (bairro Hípica). As atividades a serem executadas são as seguintes: 148 

Nutrição: oficinas e palestras sobre hábitos alimentares saudáveis, interação do alimento com 149 

algumas medicações, avaliação antropométrica e nutricional dos idosos, melhor aceitação dos 150 

alimentos. Duração: 2hs por encontro. Profissional responsável: Nutricionista. Psicologia: 151 

roda de conversa e palestras com temas relativos à saúde mental da pessoa idosa, convívio 152 

social saudável, estudo de caso, exibição de filmes com debate e auto avaliação. Duração de 153 

2hs por encontro. Profissional responsável: Psicólogo. Segurança Pessoal e Digital: palestras 154 

e oficinas sobre os cuidados de divulgação dos dados pessoais nas redes sociais, prevenção de 155 

golpes por meios digitais, orientações sobre abordagens de pessoas estranhas, noções da Lei 156 

Geral de Proteção de Dados – LGPD. Duração de 2hs por encontro. Profissional responsável: 157 

Profissional de Segurança Pessoal/Digital. Educação Física: oficinas com exercícios 158 

anaeróbicos, alongamento, técnicas de respiração, recreação e orientações sobre cuidados ao 159 

praticar exercícios físicos. Duração de 2hs por encontro. Profissional responsável: Professor 160 
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de Educação Física. Caminhada Orientada: caminhadas em parques ou trilhas, orientações 161 

sobre respiração, hidratação e demais cuidados ao praticar caminhadas. Duração de 2hs por 162 

encontro. Profissional responsável: Educação Física. Padaria/Culinária: Oficinas sobre 163 

manuseio e preparo de receitas, orientações sobre como conservar alimentos, orientações 164 

sobre os utensílios básicos de cozinha, orientações e debate sobre educação alimentar com 165 

uma gastronomia saudável. Duração: 2hs por encontro. Profissional responsável: Oficineiro 166 

de padaria e culinária. Informática: Oficinas sobre noções básicas de utilização e manuseio de 167 

computadores, tablets e celulares, acesso à internet, acesso ao office (Word, Excel, Power 168 

Point...), integração nas redes sociais (Facebook, Instagram, WhatsApp), criação de grupos 169 

para desenvolver conteúdo online. Duração: 2hs por encontro. Profissional responsável: 170 

Oficineiro de Informática. Artesanato: Oficinas de patchwork, macramé, crochê, tricô, biscuit, 171 

pintura em MDF, com aproveitamento de objetos recicláveis. Duração: 2hs por encontro. 172 

Profissional responsável: Oficineiro de Artesanato. Empreendedorismo: palestras e oficinas 173 

sobre ética, transparência, credibilidade e serenidade na prestação de serviços; relações 174 

interpessoais, questões sociais, ambientais e tecnológicas; identificação de segmento, 175 

tendência e estrutura adequada; trabalhar questões relacionadas às competências para 176 

empreender; pesquisa de mercado; cuidados legais no negócio; avaliação de riscos; conhecer 177 

o auxílio das redes sociais. Duração: 2hs por encontro. Profissional responsável: Oficineiro de 178 

Empreendedorismo. Saúde e Bem-Estar: Oficinas e palestras educativas sobre saúde; 179 

orientações sobre manutenção do cartão vacinal atualizado; uso correto de medicamentos; 180 

prevenção de quedas e práticas de atividades físicas; orientações básicas sobre o bem-estar 181 

físico. Duração: 2hs por encontro. Profissional responsável: Oficineiro de saúde e bem-estar. 182 

Divulgação e Comercialização: Palestras e oficinas sobre marketing, divulgação, publicidade 183 

e geração de renda. Duração: 2hs por encontro. Profissional responsável: Palestrante 184 

especializado no tema. Conforme metodologia, o projeto prevê a oferta de transporte aos 185 

idosos que enfrentam dificuldade de acesso às oficinas. Em cada encontro será fornecido um 186 

lanche aos participantes, oportunizando um momento de confraternização. Após o ciclo de 187 

oficinas, palestras e atividades serão organizadas excursões e passeios pedagógicos, 188 

relacionados aos temas trabalhados nas oficinas, como museus, cinemas, parques e outros 189 

espaços culturais. (anexo quadro de atividades/encontros por unidade). A avaliação do projeto 190 

prevê indicador quantitativo através de 75% da frequência nas atividades, e indicador 191 

qualitativo a partir de levantamento sistemático da satisfação da pessoa idosa frente às 192 
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oficinas e palestras ofertadas, bem como, a sua integração no convívio grupal. PARECER: 193 

Considerando a finalidade do projeto CEPA – Melhor Idade Melhor de estimular o retorno 194 

das pessoas idosas ao convívio social, rompido durante o período grave da pandemia da 195 

COVID 19, através da oferta de atividades diversificadas, reflexivas e vivenciais, 196 

promovendo maior conhecimento dos cuidados de saúde física e emocional, oportunizando 197 

experiências nas áreas de culinária e artesanato possibilitando a ampliação da renda familiar e 198 

do empreendedorismo, a Câmara de Projetos apresenta parecer FAVORÁVEL. Eleonora 199 

Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Bem interessante o projeto deles. Verônica 200 

Pereira, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Sim, a gente fez duas 201 

reuniões com a entidade para ajustes no processo, para ficarem bem claras todas essas 202 

oficinas, as atividades que iam ser realizadas. Fizeram os ajustes e agora está completo. Ruy 203 

Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Então, podemos votar? Eleonora Kehles Spinato, 204 

Clube de Mães Cristal: Acho que sim, o parecer está bem detalhado. Carlos Fernando 205 

Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Essa entidade faz 206 

há alguns anos, ali na rodoviária, no andar superior, um atendimento também para migrantes, 207 

que não tem conselho. Eles têm algumas salas, tem brechó, fazem atendimento gratuito para 208 

migrantes e oferecem roupas para também buscarem emprego. Tudo gratuito. É uma 209 

instituição bem qualificada. Só para constar aí. VOTAÇÃO: Ana Beatriz da Silva Freitas, 210 

Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Aprovo. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da 211 

Amizade: Aprovo. Mirna Portuguez, IGG PUCRS: Aprovo. Verônica Pereira, Secretaria 212 

Municipal de Governança Local – SMGOV: Aprovo. Cássia Kuhn, Coordenadoria do 213 

Idoso/SMDS: Aprovo. Roselaine Aguirre, Sociedade Porto-alegrense de Auxílio aos 214 

Necessitados – SPAAN: Aprovo. Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: 215 

Aprovo. Leonardo Bono, Secretaria Municipal da Cultura – SMC: Aprovo. Rafael 216 

Brandão Dutra, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: Aprovo. 217 

Raquel Carboneira, Secretaria Municipal da Saúde – SMS: Aprovo.  Raquel Souza 218 

Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: Aprovo. Otília Maria 219 

Henz de Abreu, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: Aprovo. Maria da Graça 220 

Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania – FASC: Aprovo. Eleonora Kehles 221 

Spinato, Clube de Mães Cristal: Aprovo. APROVADO O PARECER FAVORÁVEL. 222 

Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Vamos para o próximo. 223 

- COMISSÃO DE POLÍTICAS – ASSOCIAÇÃO DOS FERROVIÁRIOS: 224 
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Verônica Pereira, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Esta é a 225 

Associação dos Ferroviários. Projeto Academia Digital e Social 60+. EDITAL 001/2019. SEI: 226 

19.0.000080290-8. A entidade encaminha através do ofício 31/2022 solicitação de 227 

substituição dos itens do projeto de Material de Divulgação. Constou no plano de trabalho 228 

5.000 panfletos e 50 cartazes A3, totalizando o valor de R$ 599,50. Agora, pretendem adquirir 229 

1 banner 1mx0,7m para a identificação do projeto e salas, bem como 2 caixas de papel A4 230 

para as aulas de informática, que totalizam o valor de R$ 558,00. PARECER: A Câmara de 231 

Projetos é de PARECER FAVORÁVEL à solicitação da OSC, pois há previsão no projeto de 232 

Material de Divulgação e alteração permanece atrelada ao objetivo inicialmente previsto. À 233 

Equipe FUMID: Reforçamos a necessidade de atendimento ao disposto na Nota Técnica 234 

212/2021, para que seja formalizada a suspensão por meio de Termo Aditivo ao Termo de 235 

Colaboração 006/2019, conforme aprovado por este conselho através da Resolução 175/2021. 236 

Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Em discussão. Alguém gostaria de algum 237 

esclarecimento? Verônica Pereira, Secretaria Municipal de Governança Local – 238 

SMGOV: É substituição de material. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Então, é 239 

uma alteração do projeto inicial que já foi aprovado. VOTAÇÃO: Ana Beatriz da Silva 240 

Freitas, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Aprovo. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da 241 

Amizade: Aprovo. Mirna Portuguez, IGG PUCRS: Aprovo. Verônica Pereira, Secretaria 242 

Municipal de Governança Local – SMGOV: Aprovo. Cássia Kuhn, Coordenadoria do 243 

Idoso/SMDS: Aprovo. Roselaine Aguirre, Sociedade Porto-alegrense de Auxílio aos 244 

Necessitados – SPAAN: Aprovo. Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: 245 

Aprovo. Leonardo Bono, Secretaria Municipal da Cultura – SMC: Aprovo. Rafael 246 

Brandão Dutra, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: Aprovo. 247 

Raquel Carboneira, Secretaria Municipal da Saúde – SMS: Aprovo. Otília Maria Henz 248 

de Abreu, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: Aprovo. Maria da Graça Furtado, 249 

Fundação de Assistência Social e Cidadania – FASC: Aprovo. Raquel Souza Pereira, 250 

Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: Aprovo. Eleonora Kehles 251 

Spinato, Clube de Mães Cristal: Aprovo. APROVADO O PARECER FAVORÁVEL. 252 

Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Podemos voltar à Câmara de Registros, para a 253 

Entidade Cirandar. 254 

- CÂMARA DE REGISTROS – CIRANDAR: 255 
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Raquel Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: Boa 256 

tarde a todos. Hoje nós tivemos a visita no Cirandar, conversamos com a Márcia. O Cirandar 257 

está aí a muito tempo com o trabalho com crianças e adolescentes, né. Então, eles estão 258 

fazendo uma solicitação de registro para um projeto com idosos, que começou dentro das 259 

comunidades, mas, na realidade, esse projeto está mais como uma programação cultural, que 260 

vão nos espaços, concedem livros dentro das comunidades e hoje estão em um espaço no 261 

Centro, de portas abertas. Então, conversando com a Márcia e entendendo melhor, na 262 

realidade, esse projeto não chega a ser um projeto tão consolidado assim, institucionalizado 263 

vamos dizer, que não tem um grupo fixo, que não tem um número “x” de idosos, que não tem 264 

o perfil desses idosos. Então, por estar iniciando, a gente conversou com ela hoje sobre isso, 265 

que se faz ainda necessário eles consolidarem e trazerem essas informações, que hoje é 266 

abrangente. Na realidade, são vagas. Por ser portas abertas o idoso vai, pega um livro, devolve 267 

o livro, pega outro. Então, pensando no projeto social voltado para idosos eles não têm um 268 

espaço fixo como um número “x” de participantes, qual é a avaliação desses idosos. Então, é 269 

o entendimento de ser mais um espaço de conceder um empréstimo de livros para leitura do 270 

que propriamente dito um trabalho feito diretamente com os idosos. A gente sabe que o perfil 271 

do idoso do Centro é uma coisa, né, e por estar aberto pega de outras regiões que possam 272 

passar ali no espaço e pegar um livro ou até mesmo aqueles idosos que moram no Centro. Eu 273 

trouxe para Márcia de eles poderem futuramente fazer uma avaliação, quando esse projeto 274 

estiver consolidado, de por que não alfabetização dos idosos, porque dentro de comunidades a 275 

gente tem muitas famílias que tem muitos idosos que são semianalfabetos, porque só 276 

escrevem seus nomes, mas que não teve acesso a escolas, alguns com dificuldade de leitura. 277 

Então, a gente trouxe essa ideia e o entendimento de que ainda não é um projeto social 278 

voltado para idosos. É um programa cultural. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães 279 

Cristal: A gente reconhece que o Cirandar está há muito tempo na questão da inclusão 280 

através da leitura, tem diversos trabalhos, mas o forte deles é o trabalho com crianças e 281 

adolescentes. Isso está muito claro. Começando a aparecer muitos idosos nos eventos que eles 282 

fazem, esticaram esse olhar, que de repente poderia ser feito um trabalho mais específico com 283 

o grupo de idosos. Isso é uma caminhada, assim como quando elas começaram lá atrás com o 284 

trabalho com a criança e adolescente, com idoso também é um caminhar. Possivelmente elas 285 

vão constituir grupos de convivência. Elas têm um trabalho no Chocolatão e no Centro 286 

também. Então, o que nós combinamos com ela, que agora ela tem um projeto do Itaú, 287 
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também é alguma coisa com idosos durante uns quatro meses, né, depois a gente vê se vai 288 

continuar ou não. Então, depois que ela consolidar um pouco mais, entender essa caminhada, 289 

tiver um grupo formado de idosos, com trabalho mais sistemático, não pontual, a gente 290 

retoma e daí faz o cadastramento, o registro no COMUI. É uma ONG sem fins lucrativos, é 291 

registro, ela vai ter acesso ao FUMID também e a captação. Então, por isso esses nossos 292 

cuidados que o grupo realmente exista, né. Hoje é uma proposta delas trabalharem com 293 

idosos, que vai precisar ser consolidada melhor, mais adiante para a gente conseguir dar o 294 

registro. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Então, elas não têm condições de se 295 

registrarem. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Isso. Raquel Souza 296 

Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: E só para complementar, 297 

assim, é em função de estarem dentro dos espaços, até mesmo nas Ilhas, que dentro de um 298 

núcleo familiar de uma criança e adolescente tem o idoso e eles procuram cada vez mais esse 299 

espaço do Cirandar para poder constituir um saber, um conhecimento, uma leitura. Eleonora 300 

Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Trabalhar a família. Raquel Souza Pereira, 301 

Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: Exato. Eles estavam trazendo 302 

muitos trabalhos dentro das comunidades. E ela teve esse entendimento de que o projeto que 303 

eles estava trazendo não é um projeto mais consolidado, um projeto fixo, que tenha um 304 

número de participantes. Mas eles estavam muito abrangentes, né, faziam confecção dos 305 

livros para leitura, muitas vezes ajudavam a comunidade com alimentos, que foge desse 306 

projeto o qual eles querem para que seja concedido o número do registro. Ruy Pedro Baratz 307 

Ribeiro, Lar da Amizade: Eles já fazem esse tipo de trabalho com crianças e adolescentes? 308 

Raquel Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: Fazem. 309 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Eles têm registro no CMDCA. Ruy 310 

Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: E eles querem fazer agora um projeto dirigido para 311 

o grupo de idosos. Mas a entidade já existe? Raquel Souza Pereira, Instituto Pobres Servos 312 

da Divina Providência – IPSDP: Já! O Cirandar existe desde 2004, está bem consolidado o 313 

trabalho junto a crianças e adolescentes. É um trabalho que junto aos idosos pode ser 314 

implementado. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Tudo bem, por isso que vocês 315 

pediram para eles primeiro consolidarem esse projeto para depois fazerem o registro no 316 

COMUI? Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: É uma questão de tempo, Seu 317 

Ruy. Concordam? Vamos aguardar ela consolidar esse projeto, porque hoje não tem projeto. 318 

só tem uma proposta de projeto. Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social 319 
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e Cidadania – FASC: Pensando nessa linha de ideias para essa instituição, não sei como eles 320 

fazem com as crianças e adolescente. Mas o projeto poderia ser de oficinas itinerantes a 321 

grupos de idosos na linha da leitura, da roda de conversa a partir de leituras? Porque pelo que 322 

eu entendi eles têm CNPJ, já tem uma constituição legal. Eles poderiam ir nos espaços, como 323 

um trabalho itinerante, não é possível? Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: 324 

Mas não é a proposta atua deles. Raquel Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina 325 

Providência – IPSDP: A Proposta deles é ter um espaço, que, na realidade, eles têm um 326 

espaço no Centro que fica como uma biblioteca disponível voltado para os idosos, é o 327 

empréstimo do livro que nós falamos. Acaba não sendo um projeto que oferta atividades 328 

culturais, né. Porque se ela fizer algo consolidado, com uma lista de idosos, com perfil de 329 

idosos, um tempo de permanência nesse projeto e quanto tempo os idosos estão com eles, vai 330 

se um projeto consolidado. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: É só uma 331 

questão de tempo, deles trabalharem com os idosos. Carlos Fernando Simões Filho, 332 

Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Na área da criança e adolescente 333 

eles têm um Serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos, começaram sendo um 334 

pró-rede, o antigo SARA, um serviço de atividades alternativas, recreativas, quando é uma 335 

vez por semana. Depois migraram para o serviço de convivência. Talvez o que eles não 336 

tenham percebido ainda, eles podem ter um posicionamento do COMUI, que o mesmo tipo de 337 

atividade que eles fazem com a gurizada, eles têm que olhar para o nosso idoso, para a nossa 338 

idosa, porque com certeza se fizerem a mesma coisa vai ser um baita um grupo de 339 

convivência, com o estímulo à leitura. E muitos dos nossos idosos precisam voltar a ler livro, 340 

a ler revistas, voltar a ler jornais e abandonar um pouco o uso o WhatsApp, porque isso aí faz 341 

mal para os olhos e às vezes as notícias não são as verdadeiras, né. Então, assim, conheçam a 342 

instituição, é bem interessante, só acho que eles não perceberam ainda que o idoso é que nem 343 

uma criança, né, é uma pessoa que precisa de atenção, de espaço e segurança. E se eles 344 

oferecerem alimentação também, como tem no Serviço de Convivência e Fortalecimento de 345 

Vínculo, aí eu acho que tem grande chance de ser futuramente uma boa instituição de 346 

atendimento ao idoso nessa área aí. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Mas 347 

foi essa proposta que nós fizemos para eles. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria 348 

Municipal de Governança Local – SMGOV: Não estou criticando, estou elogiando. [Falas 349 

concomitantes]. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: E eles se mudaram não 350 

faz mui tempo, eles eram na Companhia de Artes, estão na Rua da Praia, estão adaptando o 351 
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espaço. A gente tem certeza que é uma questão de tempo só. Carlos Fernando Simões Filho, 352 

Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Guardadas as devidas proporções, 353 

eles são parecidos com a FERGS, só que a FERGS tem o espaço físico e também faz a ida nos 354 

territórios com o ônibus que eles têm. É bem parecido do trabalho deles. Eleonora Kehles 355 

Spinato, Clube de Mães Cristal: É só uma questão de tempo mesmo. É muito inicial ainda o 356 

que eles têm. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Esse assunto foi bem colocado. 357 

Nós não precisamos votar agora, né? Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: 358 

Não, acho que não. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Como que vamos 359 

encaminhar? Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: A gente não precisa bater o 360 

martelo de não dar registro agora. A gente conversou, eu acho que a gente retoma isso, ela 361 

ficou de entrar em contato depois que passar esses projetos que eles têm. Aí a gente vai 362 

reavaliar. Otília Maria Henz de Abreu, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: 363 

Administrativamente é complicado, porque a instituição pode dizer assim: O COMUI leva 364 

muito tempo. Porque a gente sabe como funciona isso aí fora. É o COMUI que não dá 365 

retorno, é o COMUI que não analisa, é o COMUI que demora muito. E tendo a negativa é a 366 

negativa da análise daquele momento. Se eles quiserem têm que entrar novamente. É a minha 367 

opinião. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Então, podemos fazer o parecer 368 

e colocar o que nós apontamos para a instituição. Nós apontamos algumas questões para a 369 

instituição fazer e a gente traz o parecer na próxima terça-feira. Hoje não deu nem tempo, 370 

porque nós fizemos hoje de manhã, porque quando é cadastro, que são as instituições com fins 371 

lucrativos, que são as empresas, a gente tem um olhar, faz a análise e tal. Agora, essas que são 372 

sem fins lucrativos, que elas ganham carta de captação, que acessam editais e tudo, a própria 373 

documentação que nós exigimos é uma documentação maior. A gente faz esse cuidado maior. 374 

Nós já tivemos várias instituições que colocaram endereços e nós íamos lá, não existia aquele 375 

endereço. A gente traz o parecer semana que vem, inclusive, o que a gente apontou para eles. 376 

Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: 377 

A sugestão que eu coloco aí para o grupo que fez a visita e vai para fazer o parecer, como ela 378 

ainda está em processo de início de trabalho com idoso, pelo marco regulatório ela passa a 379 

existir agora como atendimento a idoso. Eu acho que essa instituição e outras que apareçam 380 

nessa modalidade, eu acho que a gente deveria manter elas estimuladas e não encerrar esse 381 

pedido de registro dela, né, e sim apontar que ela precisa efetivar uma linha de trabalho e a 382 

gente indicar quais são as linhas. Ela tem que ter lista de presença, ela tem que ter fotos, ela 383 
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tem que ter isso, ela tem que ter aquilo. Eu acho que a gente tem que jogar para ela: tu quer 384 

vir? Vem, mas tu vai ter que vir organizadinha, né. Vai ter que vir na modalidade que você 385 

escolhe e vai ser novamente avaliada. Eu acho que a gente não impede, porque a rede do 386 

idoso só vai aumentar quando a gente tiver mais instituições qualificadas. E essa instituição aí 387 

é boa, ela só não aprendeu ainda como é que faz na área do idoso.  Eu me lembro agora do 388 

ano de 2020, quando trabalhava no CRAS Guarujá, uma brincadeira da equipe técnica é que o 389 

pessoal valoriza muito tal do Pró-Jovem e o pessoal da área técnica: E o Pró-Veio? Porque os 390 

idosos precisam de espaços também assim, lúdicos e com essas variáveis, né. Então, a 391 

sugestão é de estimular esse tipo de instituição aí, só que como ela vai começar só agora, pela 392 

Lei nº 13.019, ela vai ter 24 meses aí de carência e vai ter que participar do Fórum de 393 

Entidades. Eu acho que é um monte de coisinha aí que ela tem que poder se inserir até ela 394 

querer projeto para captar e participar de chamada pública, né. Essas são as sugestões. 395 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Mas isso a gente conversou com ela hoje. 396 

Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Mas isso pode ser citado no próprio parecer. 397 

Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania – FASC: Achei 398 

ótimos vocês trazerem esse assunto, porque mesmo que não seja para apresentação de um 399 

parecer, é um tema muito interessante. O que eu pensei agora, se eles têm toda essa questão 400 

legal pronta, está consolidada, mas não fazer o atendimento local a idosos em forma de 401 

oficinas programadas, lembrei muito da Parceiros Voluntários, que faz alguma coisa na 402 

própria entidade, nas comunidades. Então, eu fico pensando nisso, que é um tipo de entidade 403 

que ela poderia organizar um projeto de oficina educativa com uma metodologia, com 404 

previsão de número de pessoas com tempo limitado, levando uma proposta clara de como se 405 

faz essa inserção no mundo da literatura, a partir de oficinas que podem ter em livro, ter 406 

música junto, né, dentro do tema. E ser uma oficina com oferta para os grupos de idosos 407 

existentes na cidade, grupos já organizados. Lembrei muito do Parceiros Voluntários e a 408 

metodologia que usa, que é muito organizada, excelente e que tem início meio e fim, que tem 409 

módulos, né, tem determinados números de oficinas. Então, nessa linha concordo plenamente 410 

com Simões, a gente tem que motivar, nós estamos precisando de acesso à literatura, né. Ruy 411 

Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Obrigado. Eleonora Kehles Spinato, Clube de 412 

Mães Cristal: Tudo isso foi colocado, é só uma questão de tempo para eles se organizarem 413 

para isso. Mas para a periferia surgiu a questão da alfabetização, que nós estamos sem 414 

programas de alfabetização no Município. A gente conversou com ela sobre isso, é só mais 415 
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um tempo para se organizarem. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Então, fica 416 

pendente para o próximo pleno? Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Sim, a 417 

gente traz o parecer na próxima sessão. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Então, 418 

eu acho que era isso. Era isso mesmo? Muito obrigado. 419 

Nada mais havendo a ser tratado, foi encerrada a reunião da Plenária do Conselho 420 

Municipal do Idoso, às 16h30min, da qual foi lavrada a presente ata por mim, Patrícia 421 

Costa Ribeiro, sob o Registro nº 225257/2003 – FEPLAM, prevalecendo o princípio da 422 

presunção de veracidade.  423 


